
□ 本 报 记 者 王兆锋
本报通讯员 陈新振

2013年11月26日，习近平总书记视
察菏泽，对菏泽提出“后来居上”的殷
切期望。菏泽市干部群众牢记总书记嘱
托，抢抓“突破菏泽、鲁西崛起”重大
机遇，统筹推进稳增长、调结构、促改
革、惠民生、保稳定、强党建各项工
作，勇蹚具有菏泽特色的高质量发展新
路子，努力跑出“后来居上”加速度。

“菏泽牡丹越开越美了”

“总书记十分关心牡丹产业的发
展，从种植到产业的开发，了解得很详
细。”中国花卉协会牡丹芍药分会副会
长张贵宾说，2013年11月26日，总书记
视察菏泽市尧舜牡丹产业园，了解牡丹
产业开发情况。回忆起当时给总书记讲
解牡丹产业的情景，张贵宾记忆犹新。

转眼已经六年多时间。近年来，菏
泽市牡丹产业立足资源禀赋和产业基
础，做好特色文章，实现差异竞争、错
位发展。全市牡丹种植面积达到48 . 6万
亩，油用牡丹的发展直接带动了观赏牡
丹的种植，目前，全市观赏牡丹有9大
色系、10大花型、1259个品种，面积5
万亩。2019年，牡丹产业总产值达到90
亿元。

炎炎夏日，在菏泽尧舜牡丹生物科
技有限公司展厅里，牡丹籽油、牡丹精
油、牡丹牙膏、牡丹花蕊茶、牡丹香水
等牡丹系列产品，琳琅满目。

尧舜牡丹是菏泽牡丹产业的龙头企
业，总经理许强很忙，记者去采访时，
他刚从外地洽谈合作回来。采访时，电
话不时响起，都是关于牡丹产品开发、
销售的。一位广东的客户询问：“牡丹
提取物和玻尿酸能否融合，有没有更好
的美容效果？”许强当即安排技术人员
与客户接洽。

在许强看来，牡丹全身都是宝，菏
泽牡丹产业的健康发展，得益于打通了
循环经济产业链，从种植到观赏，再到
精深加工，把牡丹的价值“吃干榨
尽”。尧舜牡丹研发的超临界牡丹鲜花
精油萃取技术，达到国际先进水平，所
萃取的鲜花精油纯度高，每公斤价格10
万多元；物理压榨联合亚临界制备牡丹
花水技术，提取率达到70%，在行业内
领先；从牡丹叶中提取花青素、多酚
等……

“我们都盼着总书记再来菏泽看
看，我会给他说，‘您看，菏泽牡丹越
开越美了’。”张贵宾说。

生物医药产业逆势上扬

6月7日，在山东睿鹰制药集团，记
者见到了刚投入生产的“复合蛋白酶抑
制剂喷雾剂”。前段时间，国际顶级期
刊《Science》发表了这一产品的介绍，
引起国内外医疗界的关注。

睿鹰制药助理总裁任学军说：“在
抗击疫情期间，菏泽引来上海市公共卫
生临床中心抗病毒雾化吸入剂项目，克
服种种困难，经过多轮洽谈，顺利完成
全部产权转让、全方位专利保护。”

“2月1日，市委主要领导了解到这
一项目后，立即与上海方面沟通，安排
人员前去考察、洽谈。3日，我们就去
了上海，车厢里空荡荡的，就我们几个
人。半个月进行合作签约，两个月完成
产品产业化生产。为了争取这个项目，
政府和我们企业的同志，往上海跑了十
多次。”任学军说。

为了进行产品实验孵化，睿鹰制药
停了3个生产车间。孵化成本高，一个
罐如果一次不成功，一千万元就没有
了。睿鹰制药总裁彭继先盯在现场，连
续40多天，每天到凌晨两三点钟才回
家。

抗病毒雾化吸入剂项目落户睿鹰制
药，是菏泽市发展生物医药产业的一个
缩影。今年一季度，受新冠肺炎疫情影
响，企业投资、产出普遍下降，但菏泽
市生物医药产业却逆势上扬，产值、投
资分别同比增长11%、48%，遥遥领先
于工业增加值和固定资产投资增幅平均
水平。

“总书记指出，‘工业是菏泽需要
加强的方面’。我们按照总书记‘坚持
走新型工业化道路，有所为有所不为，
形成有本地特色的产业体系和竞争优
势’的重要指示，推进实施‘工业强
市’战略，以强大的工业支撑筑牢‘后

来居上’的坚实基础。”菏泽市委书记
张新文说，菏泽立足产业基础，重塑产
业发展优势，把生物医药作为首选产业
全力打造，聚集和生发一批生物医药龙
头企业和优质项目。力争到2025年，生
物医药产业营业收入突破千亿元，建成
在全国具有较大影响力的现代生物医药
港。

让黄河滩早日变成幸福滩

6月13日，在菏泽市东明县黄河滩
区居民迁建九号村台上，工人们正在紧

张施工，799套2层楼房正在村台上加快
建设。

“这个村台能安置3309人，配套建
设学校、幼儿园、社区服务中心、幸福
院、商业等公共配套设施，预计将于10
月份建成。”北京房建东明分公司项目
负责人丁宗强说，“我们在同时间赛
跑，把疫情耽误的时间夺回来，让黄河
滩区群众早日搬进幸福家园。”

而在去年10月，鱼骨村村民已经搬
出黄河滩区，搬入黄河社区。“住这样
的好房子，
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因地制宜突出特色，菏泽勇蹚高质量发展新路子

花开新时代，跑出“后来居上”加速度

□ 本报记者 张环泽

闻着沁人心脾的花香，6月15日上
午，记者走进了枣庄市山亭区冯卯镇李庄
村“玫瑰小院”。

院子里栽的全都是月季和玫瑰，花正
开着。墙体是用石头砌垒的，房顶铺着青
色的泥瓦，典型的鲁南民居。推开门，却
别有洞天。客厅里摆放着传统的明清样式
家具，8个房间全是现代化设施齐全的宾
馆标间。

村党支部书记孙桂亭告诉记者，这个
院子是村民孙士伟的，他常年在外做生
意，房子年久失修，房顶都塌了，院子里
长满了杂草。村里实施“闲置小院复活工
程”后，孙士伟将房子租给了村旅游合作
社，开发民宿发展乡村旅游。孙士伟说这
个方法很好，不仅老房子修缮了，每年自
己还能获得1 . 6万元租金。

离“玫瑰小院”不远，有处挂着“左
邻右居”牌子的院子。58岁的房主王克花
正在大门口纳凉，照看着小超市。女儿都

嫁出去了，剩下5间平房和一个大院子，
空落落的。王克花跟丈夫商量，留下3间
房子自己住，多余的2间交给了合作社。

经过改造装修，王克花的2间平房变
身为舒适的家庭房：楼上楼下，一张大
床，两张小床。

孙桂亭介绍，合作社流转村民的闲置
院落，有四种模式：征收、租赁、股份、
共享。王克花选择了共享合作模式，她把
2间房屋交给合作社，合作社帮她建了小
超市。

王克花很满意，院子里有客人住，南
腔北调，拉拉呱也不觉得孤单了。小超市
除了卖些烟酒，还卖自家地里产的小米、
桃子，每天有五六十块钱的收入，比之前
光种那点地收入多了好几倍。

69岁的刘振凤针线活在李庄村很有
名，会做老人、小孩传统样式的衣服。在
村非遗传承所，她正在院子里的树荫下做
针线活。

村民孙桂群到城里跟孩子过了，院子
空闲着。合作社租赁后建成非遗传承所，

展示并销售李庄村的柳编、虎头帽、布鱼
等手工制品。

刘振凤热心又有手艺，合作社便聘她
来管理传承所。除了每月500元工资，加
上出售自己缝制的沙包、毽子等，一月下
来收入上千元。她说：“真是赶上好时候
了，老物件越来越金贵了。现在不光不靠
孩子养，还能添补他们几个呢。”

李庄村东邻枣庄市最大水库岩马湖，
是个库区移民村，村民靠种地和养鱼为
生。后来，水库禁止网箱养鱼，村民大部
分外出打工。孙桂亭告诉记者，村里的闲
置小院主要分两种，一种是村民搬新房后
留下的老房子，年久失修慢慢变成了残墙
断壁；另一种是常年在外打工留下的房
子，一般村民只有过年时回家住几天，其
余时间都是闲置状态。

闲置久了，村庄越来越空心化，呈现
出荒芜景象。乡村振兴，必须让闲置小院
复活，壮大村集体经济。2018年，在镇党
委、政府领导下，李庄村成立了旅游专业
合作社，在村民自愿前提下，盘活村民房

屋使用权，发展主题民宿、民俗体验等乡
村新业态，将闲置小院打造成业态小院。

镇党委书记田琨认为，盘活闲置小
院，关键要有业态，要让业态活起来。李
庄村流转13处村民院子后，统一规划，特
色打造，传承原汁原味的本土文化，植入
乡村新业态，真正让每个院子活起来，富
有生命力。现在，李庄村的业态小院有很
多主题类型：石磨坊豆腐宴，让游客体
验、品尝、购买；油坊，让游客眼见着饱
满的花生，压榨出纯正的花生油；辣椒小
院，把火红的辣椒加工成各种酱菜，成为
热销的旅游产品，现炒的李庄辣子鸡，让
人回味无穷；葫芦小院，喝大碗茶，听大
鼓书，看庄户剧……

这里有景观的看头，有文化的说头，
有产品的卖头，有再来的念头，有农民的
盼头。李庄村复活的院子成了网红打卡
地，今年5月运营以来，高峰期一天游客
达3000多人。据介绍，合作社最近刚流转
了3处闲置的院子，下一步计划再流转20
处。

传承原汁原味的文化，植入主题民宿、民俗体验等乡村新业态

闲置小院“活”起来

新华社北京6月16日电 外交部发言人华春莹16日宣布：国家主
席习近平将于6月17日在北京主持中非团结抗疫特别峰会，并发表主
旨讲话。

特别峰会由中方和非盟轮值主席国南非、中非合作论坛共同主席
国塞内加尔共同倡议，将以视频方式举行。非盟峰会主席团成员国、
非洲重要次区域组织轮值主席国等非洲国家领导人以及非盟委员会主
席将应邀出席。联合国秘书长、世界卫生组织总干事作为特邀嘉宾与
会。

习近平今日在京

主持中非团结抗疫

特别峰会

□记者 卢昱 报道
本报济南6月16日讯 今天，省妇联十三届四次执委会议在济南

召开，深入学习贯彻习近平总书记关于妇女和妇女工作的重要论述，
传达学习全国妇联十二届二次执委会议精神，落实省委重点工作攻坚
要求，安排部署当前全省妇联工作，选举省妇联主席，团结动员广大
妇女为加快新时代现代化强省建设贡献智慧和力量。省委副书记杨东
奇出席并讲话。

杨东奇强调，全省各级妇联组织要自觉承担起团结带领妇女听党
话、跟党走的政治任务，把思想政治引领贯穿于工作全过程，体现到
服务大局、服务妇女、服务家庭各方面，以实际行动增强“四个意
识”、坚定“四个自信”、做到“两个维护”。要围绕决胜全面建成
小康社会、决战脱贫攻坚，统筹疫情防控和实际工作，抓紧抓实“巾
帼脱贫行动”、服务妇女就业创业、“美丽庭院”创建等重点工作，
组织动员妇女更好发挥半边天作用。要发挥妇女在家庭生活中的独特
优势，深化文明家庭创建，推动巾帼家政服务提质扩容，切实维护妇
女合法权益，助力加强基层社会治理。要聚焦保持和增强政治性、先
进性、群众性的根本要求，全面加强省妇联机关和全省妇联系统党的
建设，夯实基层基础，密切联系妇女，推动妇联改革向纵深发展。

会议增替补省妇联十三届执委，选举孙丰华为省妇联主席。

省妇联十三届

四次执委会议召开
杨东奇出席并讲话

□记者 袁涛 报道
本报济南6月16日讯 近日，省政府办公厅印发《2020年山东省

政务公开工作要点》。根据部署，我省将围绕聚焦中心工作和重点领
域拓展公开广度和深度，推进行政决策、执行、管理、服务和结果全
过程公开，推进基层政务公开标准化规范化全覆盖等方面进一步加大
政务公开力度。

今年，我省将坚持以公开为常态、不公开为例外，提升政务公开
的制度化、标准化、信息化水平，不断健全发布、解读、回应、互动
的政务公开格局。根据部署，全省政务公开工作将聚焦中心工作和重
点领域，拓展公开广度和深度。推进多渠道公开“八大发展战略”
“重点工作攻坚年”重大决策部署进展及落实情况。继续推进财政预
决算、公共资源配置、重大建设项目批准和实施、社会公益事业建设
等领域的政府信息公开。聚焦优化营商环境和疫情防控加强信息公
开。做好深化“一窗受理·一次办好”改革、优化涉企政务服务等方
面信息公开。统筹抓好疫情防控和复工复产复学信息公开。聚焦“六
稳”“六保”工作加强政策解读回应。全面阐释稳就业、稳金融、稳
外贸、稳外资、稳投资、稳预期各项政策举措及其效果，实时发布保
居民就业、保基本民生、保市场主体、保粮食能源安全、保产业链供
应链稳定、保基层运转等相关政策信息。

我省还将推进基层政务公开标准化规范化全覆盖。年底前，全省
基层政府编制完成本级政务公开事项标准目录。

2020年山东省政务公开

要点发布
◆聚焦“六稳”“六保”加强政策解读回应

◆基层政府编制完成政务公开事项标准目录

有人形象地将山东比喻成一条驶向
大海的航船，可是如果东部地区这个船
头昂起来了，菏泽等西部地区作为船尾
吃水很深，整条船的速度也不会快。
2018年9月，山东出台了《关于突破菏
泽、鲁西崛起的若干意见》，为菏泽加
快发展带来了重大历史机遇。

菏泽市抢抓机遇，激发内生动力，
加快推动高质量发展。去年，菏泽实现
地区生产总值 3 4 1 0亿元，同比增长
6 . 3%，增速居全省第四；一般公共预
算收入222亿元，同比增长7 . 7%，增速
居全省首位。今年以来，菏泽市统筹推

进疫情防控和经济社会发展，一季度完
成地区生产总值725 . 8亿元，增速高于
全省平均水平2 . 3个百分点；1-4月份一
般公共预算收入增速居全省第2位；规
模以上工业增加值、固定资产投资等指
标增速均好于预期。

当前，菏泽正处于补齐短板、加快
发展的阶段。高铁、机场等重大基础设
施，发达地区都完成了，菏泽还在建
设。最近，国家出台了一系列“黄金政
策”推动经济发展，菏泽市提出要积极
研究对接，努力让“黄金政策”在菏泽
释放“黄金效应”。

让“黄金政策”释放“黄金效应”

俯瞰菏泽一隅。（□李军 报道）

□记者 张思凯 通讯员 王衍 报道
图为国网德州供电公司工作人员对武城县郝王庄镇大霍庄村光伏

扶贫项目进行巡检。
根据国家能源局6月15日公布的数据，今年1-5月份，山东户用光

伏装机发展迅猛，新增装机容量52 . 35万千瓦，占全国户用光伏项目
总装机容量的41 . 57%，稳居全国第一；其中，仅5月份就新增25 . 44万
千瓦，占全国新增户用光伏项目装机的42 . 65%，也在全国各省市区居
首。

山东新增户用光伏装机

全国居首
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